

衆第二十五回国会

大藏委員会議録

第五号

(六一)

昭和三十一年十一月二十七日(火曜日)

午前十時四十二分開議

出席委員

委員長 松原喜之次君

理事有馬 英治君

理事石村 理事春日

奥村又十郎君

吉川 久衡君

竹内 俊吉君

前田房之助君

井手 以誠君

木原寧與志君

竹谷源太郎君

横錢 重吉君

横山 利秋君

田万 廣文君

平岡忠次郎君

横路 節雄君

石野 久男君

勝市君

山本 友明君

内藤 聰介君

井手 一幸君

高藏君

武雄君

坂善太郎君

西村健次郎君

宮川新一郎君

小倉 武二君

大藏事務官

農林事務官

中西 一郎君

部企画課長

専門員 鈴木 文也君

委員外の出席者

大蔵事務官(主)

計局法規課長

(第三部長)

澤雄藏君紹介)(第一三九号)

ふどう酒醸造に対する酒造税軽減に

關於する請願(松浦東介君紹介)(第一

四〇号)

国民金融公庫資金増額に関する請願

(田中利勝君紹介)(第一七六号)

揮発油税率引上げ反対等に関する請願

(田中武夫君紹介)(第一七七号)

同(山下榮一君紹介)(第一七八号)

の審査を本委員会に付託された。

同月二十二日

税制改正に関する陳情書(神戸商工

会議所会頭岡崎真一)(第一二九号)

同(大阪商工会議所会頭杉道助)(第

一六三号)

同(横浜商工会議所会頭半井清)(第

二〇一号)

委員中島茂喜君辞任につき、その補

欠として古川丈吉君が議長の指名で

委員に選任された。

同日

委員生田宏一君及び古川丈吉君辞任

につき、その補欠として岡崎英城君

及び中島茂喜君が議長の指名で委員

に選任された。

同月二十六日

委員生田宏一君及び古川丈吉君辞任

につき、その補欠として岡崎英城君

及び中島茂喜君が議長の指名で委員

に選任された。

同月二十七日

委員中島茂喜君辞任につき、その補

欠として古川丈吉君が議長の指名で

委員に選任された。

同月二十七日

委員中島茂喜君辞任につき、その補

欠

たということなら、それはそういうことがあるかもしれません、米ができるから、自体は、米ができるから、そこしてその代金の一部を前もってもらつたというのだから、契約がもとになつてその概算金が出ておるわけです。この契約を引き離して、概算金だけの問題だといふ答弁はどうも受け取れないです。米の売買契約以外に概算金といふ問題がそれとは無関係に出でておるのですか、そんなん概算金という言葉が第一おかしい。

○小倉政府委員 もちろん概算金は米の売り渡し契約と無関係ではございません。その代金の一部といふ性格をもちろん持つておるわけござります。

そういう意味で、五百三十六条の関係におきましては、これはもう申し上げるまでもなく、災害等によりまして、米について申しますならば、米を政府に渡すことができなかつた場合、その代金を受くることができないといふ趣旨には、すぐこの条文は、今のような趣旨では当てはまらないとさうに思ひのであります。

○石村委員 どうも概算金と米を引き渡すという契約と別個のもののようにあなたは御説明になるのですが、売買条件にもはつきりと米の代金の一部としてということが書いてあるのですよ。あなたは自分の仕事なんですか、御存じなければ読み上げますが、買入代金の概算払」というところに「政府は、指定集荷業者に委託して、売渡の申込をした生産者に対し、売買契約が成立した後、買入代金の一部をして概算払をすることができる。」と

はっきり売買代金の一部なんです。これが別個のものだというようにしきりに御説明なさるのですが、この売買条件といふものはその後変更されたのですか。そして「前号の概算金は、売買契約数量と次に定める金額とにより算出される額の範囲内の額とする。玄米換算一石（百五十キログラム）につき二千円」、こういふよろにちゃんと書いてある。これが別個のものだということは、どうも私たちこの売買条件を読んだ者から見れば、そういうことは理解できないのです。概算金は五百三十六条の関係じやないといふ御説明は、それだけではどうも受けとれないと思う。

○小倉政府委員 もちろん概算金は、米代の一部であることは先ほど申し上げた通りであります。そのことをここで否定をしておる意味ではございません。まさに米代金の一部でござります。ただその概算金に見合ひ米が政府に売却できなかつた場合にどうするかという問題でございまして、概算金自体は米代の一部として生産者に渡す性質のものであるということは、これはそのまま通りでございます。

○石村委員 だから五百三十六条の関係じゃないかと聞いておるわけです。つまり五百三十六条は、あなたがお手元に六法がなければ読みますが、「前二條ニ掲ケタル場合ヲ除ク外當事者雙方ノ責ニ歸スヘカラサル事由ニ因リテ債務ヲ履行スルコト能ハサルニ至リタルキハ債務者ハ反對給付ヲ受クル權利ヲ有セス」つまり「債務ヲ履行スルコト能ハサルニ至リタルトキ」というのは、米が天災によつてできなくて、米を引き渡すといふ債務が履行できない。

こういうことなんでしょう。履行できないから、前もつてもらっている代金の一部を返さなければならぬということが、不当利得の関係かどうか知りませんが、とにかく起つてくる。反対給付を受けることを得ず、こうなるわけですから、五百三十六条が関係がないことだといふ説明ではどうもわからぬのですが、どまかさずに率直に答弁していただきたい。

○中尾説明員　ただいまの御説明で尽きておるのでございますが、もし問題になりますればと思いまして申し上げます。「債務ヲ履行スルコト能ハサルニ至リタルトキ」と申しますので、要するに米が引き渡されない、天災によりまして米がなくなりまして引き渡されないという場合におきまして、その米が特定いたしておりますならば、その米はこれを政府が引き取る権利はなくなるということに該当するだけのこととございまして、あとは例の、あらかじめ前払金をいたしております関係が、この売買契約に伴つておるわけでございまして、その関係につきましては、今「雙方ノ責ニ歸スヘカラサル」云々の関係は直接関係はないといふ理

○石村委員　直接関係はないといふ理由がよくわからないのですが、もう一度はつきり大きな声で御答弁願います。

○中尾説明員　もう一回申し上げます。「當事者雙方ノ責ニ歸スヘカラサル事由」によりまして契約によつて特定されておりますところのその品物が、たとえば滅失しておるという場合に債務を履行することができないといふ場合は、この五百三十六条の場合と存りますが、その場合につきまして

今回の契約の関係を考えてみます。ならば、米が特定されておりまして、これが多くなつてしまつたという場合におきましては、これを請求することはできません。ということは、この五百三十六条から出て参るわけでございまして、これは、そのお米の関係のほかに、あらかじめ前払金をいたします。その前払金につきましては、お米が納まるに至らなかつた場合、結局代金を支払う事由がなくなつた場合にはこれを返していただく、その場合に利息をつけて返していただきと、いう契約があるわけでございますが、その関係につきましては、この五百三十六条は直接触れておらない、該当する分がないということを申し上げておるわけであります。

「悪意ノ受益者ハ其受ケタル利潤ニ利
息ヲ附シテ之ヲ返還スルコトヲ要ス」
悪意の受益者である。法律では悪意で
ない受益者の場合には、これは利息を
付して返還しなければならぬというこ
とは要求していないわけなんです。今
度の場合に悪意でないということは、
天災だからわざり切つた問題だと思う
のです。それで、そういう特約自体が
この民法なんかの関係から見ても非常
に苛酷な、普通の常識をはずれた約束
だ、こう言わざるを得ないと思う。そ
の点を政府として考えていただきたい
と思うんです。

かに公示をいたしております。従いまして、農家が十分知り得るよういたしておりますが、同時に概算金の申請をする、こういうことについたしております。

○石村委員 その公示というものは一体何号によつてなされておるか。普通公示といふれば、第何号の何といふことが出て、官報にでも載るものだと思ふんですが、そんな手続はとつてあるのですか。

○石村委員 そういうものが正式な、行政上とか何か知りませんが、効果のある公示なんですか、ただ街頭に書いて張り出したということが。普通の公示

手続じゃないと思うんです。売り渡し条件その他によって、期限については公示する。期限については正式な手続がとつてある。その内容については正式な手続をとらずに、ただ役場へ書いたとかいうたとか、農協の店先へ書いたとかいうことが公示のうちに入るんですか。これは普通の店屋が新聞に広告するのと同じようなものです。

○小倉政府委員 公示でござりまするので、官報に掲載する公示というふう

にする必要は必ずしもないと存じます。しかも生産者は、そういう売買条件を御承知の上で概算金の申請をする、こういうことにいたしておりますので、それで支障はないというふうに存じます。

○石村委員 ただそういう公示をした

から、それは法律的な効果があるとい
うお考えなんですね。このなにを見ま
しても、契約書にはそんなことはない
のです。ちょっと生産者から組合へ出

売買条件及び裏面記載の事項を承諾の上、単に政府所定の売買条件、農民はその売買条件といふものをはつきり理解しておるかどうか、これじやさつぱりわからぬ。刑法のような刑事的な問題なら、そんなものは知らないと言つたつて、そんなんや咎もなかんこ

言ふ。かく一々木村のものもあがめられてゐる。しかし民事的なものをそんなことをして、契約書にはつきりなつておればいいのですが、それにはずいぶんぱく然と、政府所定の売買条件だ、それは農民に利子をつけて払え、これは売買条件にあるんだ、こういつた強要に法律的な効果がありますか。

○石村委員 農民はそれは知らなかつた、こう言つたらどうするのですか。僕はそこを聞いておる。政府はそんなことを言つておることはわかつておる。ところが農民が概算金をもらうときには、そんなことはさつぱり書いてな

い。ただばく然と政府所定の売買条件、具体的な内容が全然ないわけなんですね。悪意の受益者なら、それは利子をつけて払うということはあるかもしない。自分らは天災で払えないから、悪意の受益者じやない。従つて金

利をつけて戻さなければならぬといふ

ことは合点いかぬ、こら主張したらどうするのですか。やっぱりどうしても法律上それは効力のあることなんですか。確信が持てますか。

○小倉政府委員 先ほど申し上げました通り、公示によります売買条件、すなわち政府所定の売買条件を承知の上でいたすということを前提としまして、概算金の申請をいたすわけでござりますので、そういう御懸念はないかと存じます。

（不機嫌）畢竟かのとから利害問題
ておるので。懸念はないだらう。
こうおっしゃるが……。あなたの方は
自分の方だから、賣壳条件というも
のはちゃんとつきりわかつておる。と
ころが相手は、それを理解しておるか
どうかといふことはさっぱりわから
ぬ。概算金を支払つてくれと、いふ請求
書の中に、こういう条項といふものは

はつきり書いておれば、生産者がその条件を理解して、それを承諾しておるということだがはつきり言えるわけです。そんなことは全然書いてない。はく然と政府所定の売買条件、その政府所定の売買条件というものは、正式な手続を踏んだ告示も何もしない。ただ役場へ書いて出しておるといふことで、この支払いの強行ができますか。法制局がお見えになつたら、法制局の御意見を一つ……。

○中西説明員 直接の御答弁にならぬ
いかもしませんが、輸入食糧その他
政府でいろいろ売買契約をいたす場合
から発言を求められておりますか
ら……。

がございまして、それぞれ完買条件を

公示いたす例もほかにござりますが、やはりはつきりと皆さんにわかるふうな形で事実上公示するということで、実際それがわかるようになっておれ

ば、法律上の効果としては十分じゃないかというふうに考えます。役場その他倉庫の前、あるいは農業協同組合の事務所その他に長期間にわたってずっと公示しておりましたので、その点を承知した上で、概算金の申請が当然なされたものと考えます。と申しますのは、白鶴賀の申立てでござります。

○石村委員 僕はその点、なるほど役場に出せと書いてあるから、おそらく書いて出したんだろうと思うのです。しかしそれが法律的な効果があるかといふことを明記しておりますので、そういうふうになつておるものと解されま

うのです。官報なり何なりに告示事項として出しておるといふなら効果があるかもしない。またかりに効果があるにしても、民事上の問題ですから、これは契約書にはつきり書いてなければ、生産者の方から、そんなものは知りませんでしたと言われても、ちょつと困るのではないか。僕は政府に親切に質問しているわけです。もととつちの聞きたいことを、こつちに納得できるような答弁をしていただきたい。

ただ役場に掲示したからその通りだ、
こういうことなら、わざわざ言つてい
ただかなともわかつております。
○小倉政府委員 先ほど申し上げまし
たように、売買条件を承知の上で概算
金を申請いたしますので、そのことは

建前として争いのないことがと思ふ

○石村委員 争いのないことと言つたって、それはあなたの方の一方的な考え方なのです。相手にはそれがわかつてす。

たかわからないか全然わからない。は
く然と政府所定の売買条件を承諾、こ
う書いてある。生産者が契約したとき
理解した売買条件の中に、悪意のない
場合でも利息をつけて払わなければな
らないということまで理解したか理解
しないときは、この契約書はどうとも
自然消滅できぬ、つてさ）。こよな

全額半端で引きしなされねば、これは悪意のあつたものならば、悪意の受益者として利息をつけて払わなければならないということは、一般的の常識として理解できるかもしれないが、天災によって返せなくなつたという場合、一種の不正当利得として返還しなければならないといふときに、利息までつけて払わなければならぬかといふこと

は、はつきりした契約事項の中になければ無理じゃないか、こう私は聞いておるのです。悪意があるものなら、これは法律の七百四条にちゃんと利息をつけて返さなければならないとするから、これはなんでしょうが、悪意のない場合です。民法でも、悪意のない場合利息をつけて返せなんということは規定していない。生産者がそこまで——悪意のない者が悪意のある者と同様な利息をつけて払わなければならないといふような過酷な政府の条件が

あるといふことまで理解して契約したかどうかは、はなはだ疑問だと言わざるを得ないと思います。大体政府がこういふ過酷な条件を作つたということだが、僕は問題だと思うのです。悪意のある受益者と同様に善意の受益者に対

して利息を払わせるということは、まことにむちやな、一方的な契約をしいておるものと言わざるを得ないと思いますが、それはそれとして、相手が理解しておるかどうかちつともわからぬい契約書なのです。そんなものが効力がありますか。

○小倉邦彦委員 三十二年産米の予り渡し代金の概算金、これにつきましては、三十一年産米の売買条件とて、先ほど申しましたような方法で、生産者の周知し得るような状態にしてあるわけであります。そしてその状態のもとで、三十一年産米についての売買条件を承認の上で概算金の申請をする、こういう申請になつておりますので、承知の上でしたものでございまますから、法律上の効果については問題がない、こう存じます。

なたは売買条件といふものを承知の上だという前提のもとに立つていらっしゃる。その売買条件というのは、善意の者に利害まで取つてやるといふことに冷酷ひざんな契約なんですよ。そういうものを理解しているものとして契約したという前提に立つて、それは取れるとおっしゃる。私はそんな冷酷なものまで規定があるとは理解しないで契約したのではないかといふことも言えるのではないか。そういう点で聞いているのを、あなたは、あくまでこういふ条件は知つて納得の上でやつたのだという前提に立つて議論をされるが、私はその前提を問題にしているわけです。泣く泣くそれはやつたのかもしれません。百姓はどうにもならぬから、金がほしさに、まことに無

○小倉政府委員 三十一年産米の完買条件につきまして、米の生産者が知り得ないような状態にしておきました。しかも形式的には完買条件を承知の上にということで、一応概算金の申請をなされているということを仮定してみますれば、お詫のよくな質問も出てくこととばかり返事をされて、こちらの質問に対してもお答えがないのですから、長官に対してももうこれ以上言うことをやめますが、あなたは民法の規定をの他から見ましても、こういう条件といふものは非常に過酷な条件だといふようにお考えになりませんか。完買条件になるほどこういうことは書いてあるが、民法の五百三十四条、五条、六条、あるいは不当利得の関係、そしめた規定から考えて、常識的に見てそれよりもひどい条件をつけて農民と契約していくらしやる。あまりに過酷な条件だとはお考えにならないのですか。民法の精神をじゅうりんした規定を、特約だからかまわないというお考えな

件は、おそらく天災といふような場合に、善意によって米を渡すことがができるないということを予想しないで作った売買条件ではないかと判断しているのですが、あなたはそこまで予想して、そして民法なんかの精神よりもかけ離れた非常にきつい条件を農民に対しても強要しているのだ、それが政府の当然のやり方だという理解の上に立つていいが、その場合にでも、悪意の受益者ではらっしゃるのですか。民法では不当利得の場合でも——これは不当利得ではないということになると思うのですけれど金利をつけて払うなんといううことは要求されておらない。それを天災によって契約通りに米を売り渡すことができるないという人に對して利息をつけて返せといふことは、民法の規定から見ましても、非常に過酷な条件だと言わざるを得ないと思う。もし売買条件がそうちしたことまでを予想して作ったものといえるならば、これほどむちやんな売買条件はないと思う。おそらく売買条件を作られたときには、そういうことを予想せられなかつた。善意の受益者についてのことは考えずに作ったのではないか。こう私は想像しておるのであるが、あなたは、やはりそういう善意の者に対しても、こういう過酷な条件を政府としてはつけて、概算金を払うんだという理解の上にこういふ売買条件をお作りになつたのですか。この点をはつきりさしていただきたいと思います。

は、これは過酷にもなり、また他のいいろいろの法律関係から申しまして、不當であるということにもなりかねないものであるということも、さように存じます。ただこの場合をきめておりますのは、概算金の返還の場合の利子も、二銭五厘という金利でござりますので、この程度の金利でござりますれば、著しく不當であるといふふうには、必ずしも考えておりません。もちろん今度御審議をお願いいたします提案にございまするように、非常な大きな災害の場合に、この契約通りやるということについていかががとも存りますけれども、一般の場合に、これがはなはだしく不當であるといふふうには実は考えないのであります。

ればならない問題じゃないかと思ひの
です。申しますのは、一体天災の場合
の、冷害だとかあるいは風水害を受け
た場合のその危険を負担するのは、債
権者が負担するのか、債務者が負担す
るのかということをきめなければなら
ぬと思うのです。政府と農民諸君との
間のいろいろな売り渡しの条件、契約
については、これをだれが負担すると
いうよくなことは書いてありませんで
しょう。そこで、結局問題は民法の契
約に戻つて、そういう場合にだれが危
険負担するのかということを考えなけ
ればならぬと思うのです。その場合、
一體政府は、天災の場合の危険負担は
だれが負担するのか、核算払いをやつた
政府が負担するのか、受けた農民が負
担するのか、そのどつちの立場をとつ
ておられるか、それからまずお尋ねい
たします。

最初から知つておりませんで、われわれの方は審議したということはございませんけれども、この趣旨はおそらく、天災とかそういうことにかかわらず、要するに前渡し金と、それから後に供出した米の代金との差額を返納してもらう、要するに天災であろうが何であろうがという趣旨であろう。こういうふうに解釈いたします。

○木原委員 そういうことを言われるのはむちやですよ。契約書及びこの政令の趣旨をすなはて読んでごらんなさい。そなは考えられませんよ。天災の場合でも何でもかんでも、とにかく契約しただけの米を売り渡ししない場合においては、概算払い金を計算して利息をつけて返すのだ、そういうような約款はありませんよ。はつきり言えば、天災の場合は規定はないわけなんですね。天災の場合についての規定がないから、一般の契約法による危険負担をどうするかということをあらためてきめなければならぬ問題だ、私はそないう趣旨なんです。あなた方みたいて、とにかく概算払いのものとそれが符合しなかつたという場合は、どのよくな原因でもそういうものは含むのに、とにかく概算払いのものとそれが法律を全然やらぬ人が言ふことであります。すなはて契約の全趣旨を読み通してごらんなさい。高利貸しとか三百代言の言ふことならばともかくも、良識のある政府のお役人の人たちがそんな法律はやみになつてしましますよ。もし天災できなかつた場合は無条件で売渡金は返すのだ、そういうふうな趣旨で契約をするものはおりはしません。どうです。

○宮川政府委員

○宮川政府委員　ただいま木原委員が問題にされておる点でございますが、災害があったような場合に、二錢五厘の金利までつけて概算金を支払うのは酷じやないかという問題は、政策論としてございましょうが、現在農林当局において、農民と契約をいたしまして概算金を払い、米ができなくなつて概算金を返すことができない場合には利息をつけて返していくたゞく、こういう契約になつておるのでございまして、契約の内容から申しますれば、天災である場合ははずとか、天災でない場合はとるといふように、契約の中身にはつきり区別されておらぬ。従いまして、現在の条項によりますれば、米ができなくなりました場合には、代金を受けることができないかわりに、米も納めない、五百三十六条の適用を受けられるわけでございますが、特約をつけておりまする条項は、やはりその条項に従いまして、概算金を返納し、利息をつけて返すのが至当ではないか、かよううに考えるわけであります。ただ、それではあまりに酷ではないかといふところから、今回御審議願つておりまするような法案を提出いたしておるのでござります。

タル場合ニ於テ其物力債務者ノ責ニ帰スヘカラサル事由ニ因リテ減失又ハ毀損シタルトキハ其減失又ハ毀損ハ債権者ノ負担ニ歸ス」こうなつてゐる。これを具体的に当てはめれば、そういう天災によつて減失、棄損した場合においては債権者たる政府がその危険負担をする、こういうことになるわけです。ね。そういうことになれば、米の青田売りということは特定物に関する移転を目的とする双務契約ということになるとお尋ねねなのです。

○宮川政府委員 私も法律問題は苦手でありまして、あとで法制局の部長からもう少し正確な御回答を願いたいと思うのですが、私の解釈では、五百三十四条は特定物に関する物権の設定または移転をもつて双務契約の目的とした場合の規定でございまして、米の概算金払いに関する契約はこの条項に該当しないのではないかと考えます。

○木原委員 私は、米の青田売りといふのは特定物の売買というふうに解釈するのです。そういうふうな売買契約であるから、風水害あるいは冷害等により滅失または棄損した場合は、政府がその危険を負担しなければならぬといふことになる。政府がその危険を負担しないと私は思う。この点の解決がない限り、一方的に契約だからといって、あなたの方の方で概算金を返せとか利息をとるとかいうようなことを言ふのは、そこぶる乱暴であると思う。この危険負担の問題について、もう少し政府か

○宮川政府委員 先ほど御答弁申し上げましたように、現在農民との間にいたしております売買契約並びに概算金返納の特約を含めた売買契約といふものは、五百三十四条で言ふ物權の設定、移転に関する双務契約ではないと私は解釈しております。

○木原委員 この米の売買というのは、俗に言ふ青田売りですね。農民が米を売り渡すという場合は、自分の所の田にはえておる立毛の売買契約をするわけですね。そろすると、すでに売買契約のときにその目的物は特定しているのじやありませんか。すると特定物の売買ということになるのじやありませんか。

○宮川政府委員 なるほど予約をいたしまして、米を買います。そのときに代金を払いますと、先に概算払いをする、こういう内容になつておるわけですが、すっとできる米であつて、特定のこのたんぱをどうするこうするといふような物權の設定、移転といふようなことを伴う内容の契約ではございませんので、五百三十四条の適用がないものと考えております。

○木原委員 もちろん田の売買を言つてゐるのではない。田の上において立つておる立毛、その立毛からやがてもみができるわけなんですよ。そのもみの売買なんです。そうすると、もみの所有権を政府に移転するわけです。特定物の売買、所有権の移転じやありませんか。私は、青田の売買ということを俗に言つておるが、その田を売買するというのではない。その田の上において立つておる立毛、それから出るもみ、

そのもみを政府との間に売買をするなど
特定物の売買ということに解釈される
わけです。そうなれば、この立毛が生
長中に風に吹かれて滅失したといふこ
とにすれば、その危険は政府にあるの
ではないですか。

○宮川政府委員 重ねての御質問でござ
いますが、なるほど米の売買は特定
物の売買でございましょう。米は自分
の田でとれるものもあり、外からとつ
てくる場合もございましようが、米に
関する限り特定物でございましょう
が、物権の設定ではないと考えます。

○木原委員 要するに売買は所有権の
移転ですよ。所有権というものは物権
じゃありませんか。売買ですから、所
有権を政府に移転してしまう。そろす
ると物権の設定または移転でしょう。
これは特定物の売買契約ということに
当然なるわけなんです。

○宮川政府委員 木原委員の御意見に
従いますと、およそ天下の売買契約は
全部物権の設定、移転を伴う契約だと
いうことになってしまって、妙なもの
ではないかと思うのです。

○木原委員 売買というのは物権の移
転ですよ。物権の移転のない売買契約
なんといふものはありませんよ。これ
はあなたのおっしゃるのが無理な話な
ので、物権の移転のない売買というの
はどういうものと言ふのですか、ちょつ
と教えて下さい。

○西村政府委員 先ほど宮川政府委員
から答弁がありました。私の答弁に対
しては非常に御不満のようですが、減
免の法律、特別会計の特例に関する第
二条ですか、あれを審議する際の了解
としましては、この契約条件の第十四項

は天災のすべてを含む、要するにそぞういう特約である。私が先ほど申し上げましたようにそういう特約で、その差額はいかなる場合においても返してもらう、それに利子をつけてもらう。そういう特約が果して妥当かどうかといふところが実際の議論の中心ではなかろうか、こう思うわけあります。

なお、これは余談でございますけれども、この特約について、あるいは天災等の場合においては利子はよろしいというような特約をつけるべきであつたといふような批判もあるいはあるかもしれません。しかし、いずれにしましても、最初から申し上げました通り、これは木原委員の御賛成は得られないと思いますけれども、私の伺つたところ、私の聞いたところ、それから少くもわれわれの解釈いたしましては十四項に入る。従つて天災の場合についても利子をつけて返さなければいけない、そういう特約は結ばれておるのだ。それをどう扱うかということがこの問題の点であろう、こういうようになります。

○木原委員 そういう天災の場合も、概算払い金と、それに対する利子を政府に返すのだという特約が結ばれておるとあなたはおっしゃるけれども、そういう特約が大体結ばれておるのですか、そういう特約がありますか、どうにそういう特約がありますか。

○西村政府委員 それは十四項を見ますと、こらんになつておわかりのようになりますが、概算金の額に違しないときは、「

は立案者である農林当局もそうであると思つております。

○木原委員 「米穀の価格の総額が概算金の額に達しないときは、」とただそれだけでしよう。「政府に引き渡さない」とは、その達しない額に第三項に定める利息を加算した額を政府に返納しなければならない。」十四項は、ただこれだけのことなんでしょう。そなれば、この「概算金の額に達しないときは」ということを、天災の場合も何も一切を含むのだ。こういうようなことを言うものじゃありませんよ。そういう趣旨じゃありませんよ。

○西村政府委員 今の大原委員のお話は、天災等の場合において、利子をつけて返せということは、いかにもあこぎなことではないかといふことが前提の御議論だらうと思うわけであります。が、それが適当であるか、ひどいことであるか、そういうことは別としまして、この規定、契約約款を読めば、私としては、およそすべての場合概算金の額に達しないとき、その原因のいかんを問わず、これはりっぱな特約である。そういう特約は天災の場合少し妥当じゃないのじやないか。これは別の御議論であるうと思います。これは、この条項を見た限りにおいて、天災の場合も含まれる、私は解釈上は確信を持つております。

○松原委員長 横路委員から関連質問の申し出がありますから、これを許します。

○横路委員 法制局第三部長、それから食糧庁長官にお尋ねします。昭和三十年六月二日に予約米制度が初めて農林水産委員会にかかりましたときの河

野農林大臣の提案説明の中に、割当いたしません。大体従来の実績がありますから、それによってこの程度の耕作は、必ずしも売つていただくことができるでしょう。そこで契約を頼うこととしたのです。こうなつておるのであります。ですから、この予約米制度というものについては、あなたが言つておる売買条件の第十四項といふのは、明らかに提案者である農林大臣は平年作を考えてやつておる。平年作で、そしてちゃんと飯米を差し引いて、種もみを差し引いて、その残りについてやるのだ。だから食糧庁長官のあなたの自身も、大蔵委員会でも、この規定は惡意のものについて二錢五厘をとるのだと言つた。法制局の第三部長のあなたの答弁は、そういうこの法の精神といふものを全然御存じない。あなたはただ文字だけを読んでおるからそういうことになる。法にはやはり立法の精神があるはずなのだ。食糧庁長官、この点あなたはどうですか。その通りでしよう。僕は速記録を持っておるのであります。

○横路委員　今、長官の前段はわかりました。後段の方は、第十四項の規定といふのは、悪意のある場合には当然二銭五厘を払わなければならないということでおきめになつたのですね。

○小倉政府委員　生産者の悪意といふような場合は、多くの場合に食糧管理法の違反になるようなことが多いと思いますが、そういう場合だけに限りません。悪意の場合は、多くは、二銭五厘を取るようになつてゐるところが、これは悪意でない。いわゆる天災にあってやむを得ない。そこで法の不備だからあなたは出されたと思う。だからそれをひっくり返せば、売買条件の第十四項の後段の二銭五厘といふのは、やはり悪意の場合なんだ。あなたは今までその論で大蔵委員会でやられてきただじありませんか。それを今になってだんだん法理論的な論究が進まるにつれて、売買条件の第十四項の前段については、悪意の場合での規定だということは、昨年の六月二日の予約米制度における農林大臣の提案の趣旨とは全然違ひます。

○小倉政府委員 今御指摘の条項は、悪意だけではございません。もちろん、悪意でない場合がありまして、非常大きな災害でやむを得ない場合が現また起つてきたわけでございますので、そういう不可抗力的に大災害がござりました場合には、この条項の解釈も、別途に、別段の措置が必要である、というのが、今御指摘のございました。法案の趣旨であります。法案の趣旨であります。この条項の解釈とはおのずから別でございます。

○木原委員 また蒸し返しますが、この十四項の「政府に引き渡した米穀の価格の総額が概算金の額に達しないときは」というのは、今横路委員から言われたような場合、あるいは悪意のある場合、あるいは農民の米穀に対する管理が不十分だったとき、平年作を予定して売買をしたのが不足するといふ場合のあつたときの返納金の規定だと言われは見るし、またそう見ることがこの第十四項の条文の解釈の上からも当然のことなんですね。それでこの中には、われわれがあなた方に追及している天災あるいは災害という場合の規定は何もされておらないのだと解釈されなければならない。それだから、そういう場合は何によるか、どういう法律に規定してこれを処理するかという問題が起つてくるわけです。そうすると結局その問題は、民法に戻つて、どちらが危険を負担するか、天災等の場合の契

八

約の目的物についての滅失、棄損の危険負担はだれが負うかということになります。そうすれば民法に戻つてゐるわけです。そうすれば民法に戻つてゐるわけです。それは、天災の場合には、私がさつきあげました五百三十四条の特定物に関する物権の設定、移転を目的とするものが、その売買契約が滅失または棄損した場合についての危険は債権者が負担する、すなわち政府が負担する、こういう理屈になるから、あなた方が概算金を払えとか、その概算金に利息までつけて払えということはどうかいむちやじやありませんかということを私はお尋ねするわけです。

うようなことは、現在の制度ではできないのですよ。こういった米穀集荷によるような特殊なほどと過酷に近いまでの条件をもつて売買契約に縛られて、一粒といえども自由にならないというような現在の米の生産状況の中でも、平年作を基準にして、自分の持つ

取った金は返してもらわなければならぬ、こういうようなことになるのでござりますから、どうかこれについての解釈を一つ政府で統一して、その上で答弁していただきたい。(「統一しておるのでだ」と呼ぶ者あり)統一になつてからぬ。

○宮川政府委員 どうも同じことを繰り返すようで恐縮でございますが、私は木原委員の御説には賛成いたしかねますけれども、なお食糧庁等とももう一度念を入れて検討いたしましてお答えを申し上げます。

○松原委員長 横路委員から関連質問の申し出がありますから、これを許します。横路委員。

いただくのが最当である。ただいまは路政委員が御指揮になりまし農林大臣の趣旨説明書、私よく存じませんけれども、これは御承知のように、日本国は毎年々々大なり小なり災害があるのでございまして、農林当局におきまして、農家、売り主との間に契約を結びまして、そして公表いたしました购买条件といふものは、災害を含んで規定されておる、私はこう考えておりまます。しかしながら、今回のように非常に災害がひどいところに対しても同じじような考え方で臨むのは酷であるといふことから、御審議をお願いいたしておりまする法案を提出したわけであります、従いまして通常国会におきま

○宮川政府委員 二銭五厘の利息をうるやくなつてゐるのですか。これどうするのですか。

○横路委員 それは主計局の次長、ちよつとおかしいです。今金が払えないから問題になつておるのであります。従つて一月とか二月以降の二月何厘の問題は起つてこないのじやなかと考へます。

○横路委員 それは主計局の次長、ちよつとおかしいです。今金が払えないのであるから問題になつておるのであります。そのものを聞いていませんので、あなたたは話が全然違うのです。

おれは「なな」の「裁り場」は

十四条にいう特定物に関する物権の設定ではないと考えます。なるほど米は、米をとりますれば一つの特定物になりますけれども、この米という中に物権を設定して、限定してやっている

うござりますから。食糧庁、大蔵省関係者の統一した意見をもって納得のいくような説明をしていただかなければ、今言うようにばらばらとした、あれれも含むんだ、これも含むんだ、また特定物とは認めない、これは不特定物

あなたに対する質問とは別な意味、
別な角度で……。北海道、東北ならば、
一月一日以降、その他の府県は二月一
日以降の問題がはつきりしないんです
ね。私は、あなたの方で出されたこの
法律の精神からいえば、また通常国会の

○横路委員 私は、あなたの方で出された十二月三十二をする必要が生じてくるのではないのか、かのように考えております。

○横路委員 それは違うのではないかと考へております。

○木原委員 あなたも御承知のよう
に、米は日本では政府が管理している
契約はこの条項に当てはまらないもの
と考えます。

の売買だ、だから危険負担の場合は五百三十六条の債務者負担の原則で行くんだと、こういふよくなことではわれわれとして納得できない。私どもの解

にこれと同じものをお出しになるのかどうか、それをちょっと聞いておきたい。私はこれを出された法の精神からいえば、それが妥当でないかと思う。

日、一月三十一日までのものについては、政令で定める地域、それは個人ですが、全免あるいは軽減する、それ付随のものについて、私はこの法の精神

ですよ。予約米前渡金です。これにての一月一日以降、二月一日以降はどうなるのですか。これは営農資本ではないのです。

ものなんですね。作っているのは農民かもしませんが、これを全面的に政府が管理しております。現在の生産制度の中で、農民は売り渡しの契約をすれば、その品物についてこれが風水害で減失したらその品物をかえて、いわゆる代替物を持ってきて履行するとい

積をそのまま押し通していけば、天災の場合の危険負担は政府が負うので、今さら前渡しした概算払い金を返せといふようなことは法律上理屈にならない。すでにあなた方がそういう金を今まで取つておられるということになれば、政府こそ不當利得で、今まで

○宮川政府委員 私どもの見解は、五百三十六条の関係におきまして、米を納めることができなくなつた人は、その代金をもらへない。ただ、もらつた概算金は、これは利息をつけて返してお尋ねしておきたいと思います。

からいけば、やはりこれと同じようなものを出すべきだと思うのです。出来たと私は思う。食糧庁の長官ね、べきだと私は思う。この点はつきりしておるようで、ここではあなたの方からの説明はないのですよ。この前私が聞いたときに、答弁の形であつたのだが、これは一体どうい

○宮川政府委員 天災融資法によりますと、する當農資金に準じた金融措置を考へております。これは法律を要せずしてできるものと私どもは今のところ考へております。

のようだに、天災融資法に準じてやるといふ場合には、この中に都道府県の負担区分があるのでね。これは、當農資金については法律できめたからそれでいいのだが、予約米前渡金については政府と個々の農家が契約した。それを今主計局次長のように、これに準じてやれば都道府県が負担することになる。国と個々の農家が契約してやったものについてのその利子の負担をかりに農家がする場合において、それを一体何で地方自治体が負担しなければならないのですか。その法律的な根拠はどこにあるのでしょうか。その点はどうですか。宮川さん、どうですか。法律的根拠はどこにある。政府と個々の農家がその売り渡しについて契約をしました。もしもあなたの方でその売買条件、売買契約書をたてにとつて、農家から取るなら取るというあなたの建前を押すにしても、その利子の一部を地方政府に負担させるという法律的な根拠はどこにあるのですか。

おいては、財政的な負担をしなければならない。自治庁では、そういうものは特別交付税ではやれないと言つておる。また交付税の性質から、これは利息補給金、利子の補助金ですよ。といふことは交付税並びに特別交付税の性質から言つてできないのです。だから、できないものをするということは明らかに地方財政法の違反ですよ。違反をどうしてあなたの方ではおやりになるのですか。国がきめた法律、地方財政法の違反をどうしてあなたが新たにおやりにならうといふのですか。——なかなか意見もまとまらないようですから、この次にしてけつこうです。私に対するものは、この次までに大蔵省と農林省の方でよく意見を調整して、そうして今私がはつきりと申し上げたように、この法律の建前でやつても、そらやることは明らかに地方財政法の第一条と第十二条の違反行為なのです。違反行為を今地方団体に押しつけるよくなことは、一つやめてもらいたい。これはぜひ次の機会に意見をまとめて、答弁していただきたいと思います。

官もそういう方向で検討しておると言われた。ところが大蔵省は、政務次官の言わることは、生産者価格と消費者価格を勘案するといふような、ややあいまいな言葉がありました。しかも方向が逆の方向を向くかも知れぬといふ連絡をして、統一した見解を出してもらいたい、少くとも今日の状態からもうような感しを受けたのですが、それではいかぬから、農林省と大蔵省とよく連絡をして、統一した見解をますます第一にお伺いいたしました。

○横山委員 それではどうも約束が違うのですよ。きょうはつきりと、これだけだという話を聞こうというわけでは必ずしもないわけです。しかしながらともすここに政府部内の方針を一定してもらいたい、そして生産者、消費者、それから精米業者の不安を少なくとも大半これを解消しなければならぬのである。現に操業率が二割だと三割だといわれ、倒産が続出している今日においては、緊急の問題だからやつてもらわなければ困る。どうも考案するところによれば、内閣がかかる前だから、予算の問題は一切あとだとう点がほのかに見えるけれども、それところとは話が違うのだから、一つこの点については、大蔵省も即刻やってもらわないと困る。こういう点が国民の中に起つておる問題なのです。今あなたが言われる逆さやの問題については、これはテクニックの問題で、解決できない問題ではないわけです。こんなことは方法論の問題で、本質論ではないと思う。本質論として、あなた方がおつしやる財政的見地という点は、確かに本質ではあらうと思う。しかばんその財政的な問題について、じやこのしわ寄せを農民に、あるいは消費者に転嫁すべき事由があるであらうかとなると、そもそもここまできたゆえんのものは一体どうした原因かといえば、明らかにここまで押し詰めてしまったことは、政府が米にやや偏向した価格政策をやつたからではないかといふ点を、この間次官にも食糧庁長官にもきつく言ったわけです。そういう原因といふものがわかつてこの結果にきて

いるのであるから、この際、総合的に見ればいろいろな議論はあるけれども、直接今自分のまいた種を政府が刈り取るべき段階であろう、こういうわけなんです。もう一回宮川さん、あなたがよりかりにきめてないなら、一体いつころにはそれがきまるのか、またいつころには農林省と話がきちんとできて、そして方向を発表し得るのか、こういう点についてはつきり言って下さい。

○宮川政府委員 できるだけ早く方策を決定すべきだと思いますが、来年の産麦についてどうするかという問題になりますと、相当大きな問題でございまして、とりあえず本年の十二月中ある程度下げるかといふような問題につきましては、あるいは結論が早く出るかもしれませんけれども、来年産麦の買い入れ価格をどう持っていくか、充り渡し価格をどう持っていくか、これに関するしまして何らかの畑作奨励的な措置を講ずるかというようなことになつて参りますと、予算編成上のキー・ポイントになつて参りますので、おそらくそろ急にはこの結論は出ないと思いますが、ただ事務当局としての考え方につきましては、せつかく食糧庁長官ともよく相談いたしました。できるだけ早くそらいう方向をきめるよう努めました。考えておられるのかどうかということは、これについてやはりそういう方向を見ておられるのかどうかといふ

